
1

МУНИЦИПАЛЬНОЕ БЮДЖЕТНОЕ ДОШКОЛЬНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ  ''ДЕТСКИЙ САД ОБЩЕРАЗВИВАЮЩЕГО ВИДА 
№ 7 ''ЖЕМЧУЖИНКА'' МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

ГОРОДСКОЙ ОКРУГ СИМФЕРОПОЛЬ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ

295047 г. Симферополь ул. М.Донского 14, тел: (0652) 48-92-08  E-male: duu7-zhemchuzhinka@rambler.ru

Консультация для родителей:

Как бороться с  детскими капризами?

Подготовила:
Педагог-психолог

Слизова К.А.

Симферополь,2020

mailto:duu7-zhemchuzhinka@rambler.ru


2

        Природа трехлетнего ребенка такова, что у него возникает много 
желаний, которые очень быстро меняются. Но взрослому совсем не 
обязательно каждое из них удовлетворять! Объясните в таком случае, 
почему вы не можете выполнить какую-то его просьбу. Постепенное 
приучение ребенка к некоторому самоограничению формирует 
«тормозные» процессы. Старайтесь не сердиться на капризы ребенка, 
иногда взрослый сам приучает сына или дочь слушаться только после 
окрика! Не доводите его до исступления. Уже к двум годам малыш 
приобретает систему социальных навыков, которые использует в 
отношениях с людьми. Он знает, что значат угрозы или требования матери: 
пустые ли это слова, которые можно проигнорировать, сразу же надо 
выполнять ее указания или можно подождать...

Чаще всего дети капризничают в семьях, где между взрослыми нет 
последовательности в запретах и согласованности. Капризы, как 
правило, связаны с потребностью в общении, точнее, с невозможностью 
удовлетворять эту потребность.

Капризничает, потому что еще не умеет занять себя! Переключите его 
внимание, поиграйте с ним, научите играть самостоятельно.

 «Я - сам!» - с утра до вечера твердит трехлетний малыш, уверенный, 
что все умеет делать самостоятельно: и одеваться, и умываться, и есть. 
Однако самостоятельно он далеко не все, что умеет делать, его к этому 
надо приучать. А как?
Возрастной кризис трех  лет усиливает потребность самоутверждаться, 
потребность «быть взрослым», особенно если родители не очень склонны 
признавать  взросление ребенка, относятся к нему по-прежнему как к 
маленькому. Тем самым мы вызываем у ребенка «буйство эмоций».

Кризис «Я - сам!» - важен. Дело в том, что природа дает ребенку 
такое ценное личностное качество, как стремление к 
самостоятельности. Многим ли из нас посчастливилось помочь малышу 
сохранить и приумножить эту самостоятельность и в последующие годы 
его взросления! Поразмышляйте над тем, как вам удается одобрять и 
стимулировать действия ребенка. Например, «выбери себе чашку для 
питья», «завяжи бабушке фартук» или «застегни маме пуговичку» - 
насколько бытуют в вашем общении с ребенком такие побуждения к 
действиям?

Важно помнить, что ребенок трех лет - непоседа. Есть опасность 
переусердствовать и позволить ребенку привыкнуть к этому слову. У него 
еще не сформирована привычка, не делать того, что запрещено. Ребенок 
«лезет» везде, движимый желанием познать новое, потрогать, определить 
свойства предметов, да и проверить реакцию взрослого.
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Полезно переключать внимать малыша, если он, например, тянется к 
утюгу, горячему чайнику, лезет на полку с книгами и т.п. Таким образом, 
ребенок подчиняется и происходит «вживание» понятий «можно», 
«нельзя». Не следует произносить «нельзя» попусту, мимоходом. 
Желательно, чтобы за словом «нельзя» следовало разъяснение, почему 
«нельзя». Тогда ваш непоседа постепенно научится осознавать, что не все 
разрешено делать, станет понимать и принимать границы дозволенного. В 
каких-то случаях не надо останавливать ребенка словом «нельзя» пусть 
приобретет опыт. Важно начать постепенно передавать ответственность за 
личные дела ребенка ему самому, позволить ему встретиться с 
отрицательными последствиями своих действий (а в предшкольные годы и 
своих бездействий), конечно, если они не угрожают его жизни и здоровью.

В первые три года жизни приходится пик эмоционального развития. 
Психическое развитие ребенка достигло такого рубежа, что он начал 
выделять себя как индивидуум, но эгоцентричен, считает себя центром 
происходящего. Малыш обижается, если родители не хотят признать его 
взросление, говорят об этом с иронией. Это злит ребенка, он становится 
нервным, неспокойным, застенчивым, тогда как именно в данном возрасте 
очень сильно нуждается во внимании и одобрении. Похвалой мы 
обеспечиваем его эмоционально благоприятное состояние.
          Поиск наиболее правильного ответа на самый трудный вопрос всегда 
будет связан с осознанием родительской любви к ребенку. Один из 
отечественных психологов, А. П. Гаврилова, отмечала, что любить ребенка 
- не значит обладать им или жить рядом, а, скорее, чувствовать, угадывать, 
что ему нужно, и доверять ему. Доверие же всегда связано с риском. Но 
воспитание на доверии принесет несоизмеримо больше положительных 
результатов и радости, как детям, так и родителям.


